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 الجملة الفعلية و أنماطها درس الرابع:لا

،  وضُرِب  الجملة الفعلية: هي الجملة التي صدرها فعل نحو: قام زيدٌ،      والمرادقائما،  وظننتهُالل ِصُّ
 الفعل. وهوبصدر الجملة الفعلية المسند 

ما هو صدر في الأصل،  المعتبر،ت. و م  زيد، و هلا قُ ( )مقامم، و قد زيد أقُ  ()مقام وإنزيد،  ()مقامنحو: 
 81غافر/ {رون كِ الله تن   آياتِ  أي  ففالجملة من نحو قوله تعالى: } 

 87 تقتلُون { البقرة/فريقا   كذ ب تمُ و فريقا  : } فو قوله تعالى

. فعليه، لأن هذه الأسماء التي تقدمت على الأفعال في نية 7أبصارُهُم يخرُجُون { القمر/ خُش ع او قوله: } 

، فإن والمتعلقاتالتأخير، أي أن ترتيب الجملة يقتضي أن يكون الفعل فالفاعل فالمفعول فبقية المتممات 
بالنسبة لقوله تعالى:      تقدمت هذه المتممات لا يلُغي فعلية الجملة لأن الاعتبار بالأصل. و كذلك الأمر 

ك { التوبة/ ار  ، هذه جمل فعلية لأن 5، } و الأنعام خلقها { النحل/6} و إن أحدٌ من المشركين است ج 

في الأصل أفعال، و التقدير: إن استجارك أحد من المشركين استجارك، لأن إن جازمة تدخل صدرها 
ا(.انتصبت على الإشعال  والأنعامعلى الفعل لا الاسم.  ل ق ه   بفعل محذوف )دل  عليه الموجود خ 

 في الآتي:  خصائص الجملة الفعليةتتلخص  خصائص الجملة الفعلية:

 1تقدُّم الفعل على فاعله في قوله تعالى: } ألهاكم التكاثر { التكاثر/ (1
يدان الز  علامة التثنية أو الجمع إذا كان الفاعل مثنى أو جمعا ظاهرا مثال: قام يلحق بالفعل  ألا   (2

 يدون.قام الز   /
أن تلحق الفعل تاء التأنيث إذا كان الفاعل مؤنثا في الحقيقة نحو قوله تعالى: }قالت امرأة  (3

 عمران{ آل عمران
 الحديث عنه في الدرس السادس. وسيأتيكون الفاعل اسما ظاهرا أو مضمرا  (4
لا يخرج الجملة عن الفعلية،  هذا قد يتقدم الفعل نواصب أو جوازم أو استفهام أو نفي ...إلخ و (5

 و كذا تقدم المتممات.

قس م النحاة القدامى الجملة )الكلام( إلى خبر و إنشاء، فمثال الجملة الخبرية: } خلق  أنماط الجملة الفعلية:
 .1. و مثال الجملة الإنشائية: } اقرأ باسم رب ك الذي خلق { العلق/2الإنسان من علق { العلق/

 نذكر منها: الجملة الفعلية الكبرى، و الجملة الفعلية الصغرى.خرى للجملة الفعلية و هناك تقسيمات أ

 )فعل و فاعل(تُ ظنن  هي الجملة التي يكون فيها المفعول الثاني جملة فعلية، مثال ذلك:  الجملة الفعلية الكبرى:
 .(2)م بهأبوهُ  يقومُ  (1)م بهاد  زي  

" التي بنيت على الجملة الأصلية أو على صدر الجملة و هو أبوهيقوم ": هي جملة الفعلية الصغرىالو 
 ظننتُ.



 

 * تقسيم آخر للجملة الفعلية، و هي الجملة البسيطة و الجملة الممتدة.

، و هو المسند و المسند إليه، و يؤدي فكرة أو الأصلية( و هي المكونة من مركب واحدالجملة البسيطة:)
 ض المحدثين على الجملة الفعلية اسم "المركب الفعلي".مستقلة مثل: حضر زيدٌ. و يطلق بع

و هي الجملة المكونة من مركب اسنادي واحد، و ما يتعلق بعنصريه أو بأحدهما من  الجملة الممتدة:
 مفردات هي متممات مثل: حضر زيدٌ صباحا .

 فما هي متممات الجملة الفعلية؟ 

 متممات الجملة الفعلية متنوعة، نلخصها في النقاط الآتية: 

أو ما يدل على زمانه أو نوعه أو علته، مثال  فيما يتعلق بالفعل، ذكر ما يتعلق بالفعل من مفعول به،    
 ذلك:

 .2م بهكتابا   1م بهفاطمة   / أعطى زيدٌ  الضيف   زيدٌ  أكرم   -      

 .ظرف زمانصباحا   محمدٌ  خرج   -      

 الخاشعين. / أو سجدتين / أو سجود   سجودا  المصلي  سجد   -      

 إلى هذه المتممات في دروس لاحقة. لمعلمي. و سنأتي إكراما   وقفتُ  -      

 و تنقسم الجملة باعتبار الإعراب و عدمه إلى نوعين: 

 جملة فعلية لها محل من الإعراب. -

 . جملة فعلية ليس لها محل من الإعراب -       

ن مبتدأ، أو لجملة التي تكون واقعة إما خبرا عو هي ا :لها محل من الإعرابالتي  الجملة الفعلية( 1

 صفة، أو حالا، أو مفعولا.

" و "كان" و "كاد" و أخواتها، مثال  أن تقع خبرا عن مبتدأأ(         و ما دخل عليها من النواسخ "كإن 
 .2و1{ الرحمان/ خعل م القرآنذلك تعالى: } الرحمان 

 يأيُّها الذين آمنوا صلُّوا عليه و سل ِموا تسليما  { (خ لإن  )يصلُّون على النبي  و قوله تعالى: } إن  الله و ملاكته 

 و قوله: } لبئس ما كانوا يفعلون {

 و قوله: } يكاد زيتها يضيء{ البقرة.

فيه إلى الله { البقرة/  )صفة لليوم(ترُجعون: نحو قوله تعالى: } ات قوُا يوما الجملة الفعلية الواقعة صفةب(       
 الواقعة صفة أن تكون خبرية لا إنشائية.في هذه الجملة  . و يشترط281

يشترط في الجملة أن تكون خبرية غير مسبوقة بالسين و سوف و  الجملة الفعلية الواقعة حالا:ج(       
 لن. مثال ذلك قول الشاعر: 

 يت و قلت لا يعنيني فمض           )حالا(ي سُبُّني )صاحب الحال( الل ئيمو لقد أمُرُّ على                    



 

  2م بهيعترفُ  1م بهالمتهم  ظن ن ت  الجملة الفعلية الواقعة مفعول به:د(        

     3م به مجتهدا   2م به محمدا   1م به زيدا  أو علمتُ                               

 بالعدل. نائبيحكم القاضيقيل:  الجملة الفعلية الواقعة نائب فاعل:ه(           

 {  زلزلت الأرض زلزالهافي قوله: } إذا  الجملة الفعلية الواقعة مضافا إليه:و(           

، الجملة التي لا محل لها من الإعراب الفعلية الجملمن  الجملة الفعلية التي لا محل لها من الإعراب:( 2

 هو الأصل في الجملة(. التي تحل محل المفرد )و هذا

 و تتمثل في الجملة المنقطعة عما قبلها نحو: مات فلان رحمه الله. الجملة الإستئنافية:أ(          

 84و83} قل سأتلوا عليكم منه ذِكرا إن ا مك ن ا له في الأرض { الكهف/             

 .ظنأجملة العامل المُل غى لتأخره نحو: زيد قائم  -             

تأتي الجملة الإعتراضية بين متلازمين لإفادة الكلام  الجملة المعترضة بين شيئين متلازمين:ب(         
 تقوية و تسديدا و تحسينا مثال ذلك: 

 تأتي بين الفعل و الفاعل كما في قول الشاعر : -              

ب عُ الظا -أظنُّ -شجاك                                       عنينا     و لم تعبأ بعذل العاذلينا  ر 

ب عُ الظاعنين. : جملة اعتراضية فصلت بين شجاك و فاعله ر   أظنُّ

ث" معاشر الأنبياء"نحن  الاعتراض بجملة الإختصاص في الحديث النبوي: -              ر  ،  لا نوُ 
 أخص  معاشر الأنبياء )ج فعلية( معترضة بين المبتدأ و الخبر.

، لو تعلمون: جملة معترضة بين  76عظيم { الواقعة/ لو تعلمونقال تعالى: } و إن ه لقسم  -             

 القسم و وصفه.

دفع الله الناس بعضهم  نحو قوله تعالى: } لولا الجملة الفعلية الواقعة جوابا لشرط غير جازمج(         
  ببعض لفسدت الأرض { البقرة

الجملة الاعتراضية الواقعة بين فعل الشرط و جوابه نحو قوله تعالى: } فإن لم تفعلوا و لن تفعلوا  -    
 فاتقوا النار { البقرة.

 ابوقوع الجملة الفعلية صلة للموصول لا محل لها من الاعر -    

    البقرة منون بالغيب {نحو قوله تعالى: } الذين يو

 } إن  الذين آمنوا و الذين هادوا و النصارى {                    

   . 294و 293ص 2و للاستزادة ارجعوا إلى شرح الدماميني على مغني اللبيب، للدماميني ج

 

 



 

 الفعل اللازم و الفعل المتعدي:  الدرس الخامس

قسمين : فعل قسمه النحاة القدامى باعتبار اللزوم و التعدي إلى  الكلم،ني من أقسام الفعل و هو النوع الثا
 لازم، و فعل متعد. فما الفعل اللازم، و ما الفعل المتعدي، و ما علامة كل نوع منهما ؟

هو الفعل الذي يكتفي بفاعله و لا يتجاوزه إلى غيره، أو هو ما لا يتصل إلى مفعوله إلا  :1الفعل اللازم(1

 رف الجر أو ما ليس له مفعول نحو: قام زيد و قعد عمرو.بواسطة ح

  علامته:

 ألا تتصل به هاء الضمير فنقول خرج، لا خرجه. -      

اسم مفعول تام فلا يقال من خرج مخروج و إنما يؤتى به بواسطة "مخروج به" ألا يبنى منه  -      
 تاما.فاحتياج اسم المفعول إلى حرف الجر يجعله ناقصا لا 

 يتحتم أن يكون الفعل اللازم إذا جاء على إحدى الصور التالية: صور الفعل اللازم:

" بضم العين التي تختص بأفعال السجايا، •        أو الأفعال التي تكتفي بفاعلها فقط أن يكون على "ف علُ 
، و ك رُم    .2مثال ذلك : ش رُف 

" بفتح العين الذي•        ، و ع ز  فهو "ذ لِيل" و  أن يكون على "ف ع ل  يكون وصفه على "فعُِيل" نحو ذ ل 
 ."عزيز"

، و ب خِل  و الوصف •        أن يكون على "ف عِل" بكسر العين الذي يكون وصفه على "ف عِيل" مثل : ق وِي 
 منهما على ق وِيٌّ و ب خِيل.

د  الزرع و أغ  أن يأتي على صورة "أ ف ع ل" بمعنى صار كذا و كذا مثل : أ ح  •        البعير، إذا صار  د  ص 
 .و صار ذا غِد ة ،ذا حصاد  

أ ن  •        م  " مثل: اق ش ع ر  و اط  أن يأتي على "اف ع ل ل 
3. 

ت ع د. •        ه د  الفرخ : إذا ار  و  ع ل" نحو: اك   أن يأتي على "اف ع و 

ي ن نحو: اح  •        " بأصالة اللا م   القوم بمعنى اجتمع.  م  ج  ن  ر  أن يأتي على "اف ع ن ل ل 

ي ن نحو: اق ع ن س س  الجمل: إذا امتنع عن •        " بزيادة احدى اللا م   الانقياد.أن يأتي على "اف ع ن ل ل 

ن ب ى الديك: إذا انتفش للقتال، و اسلنقى الرجل: إذا نام على ظهره. •        ر  أن يأتي على اف ع ن ل ى نحو: اح 
. كِب   و شذ ت ألفاظ فتعدت الفاعل مثل: اسرندى و اغرندى بمعنى ع لا  و ر 

 .كان ط ل ق  و انفعلل ع  ف  ر الطين، و ان  ج  ح  ت  ل كاس  ع  ف  ت  و أن يكون على اس  •       

 

 

                                                           
ا.، غير المجاوز، غير الواقع نحو : القاصر الفعل يسمىو   1 ، مر  .... و هلم جرًّ ى، فر  م   ذهب، دخل، خرج، ر 
 .35، و شرح شذور الذهب ص 71، ص 1و المقتضب ج  573. ص 2انظر مغني اللبيب ج  2
 .1ارجعوا إلى محاضرات علم الصرف )الفعل المزيد(، و كذا الممتع لابن عصفور ج  3



 

 اللازم ؟ و ماهي الأسباب التي يتعدى بها ؟ و السؤال: هل يمكن تعدية الفعل

 الجواب: يصير الفعل اللازم متعديا بالأسباب الآتية: 

ي رُِه مجاوزا إلى المفعول مثال ذلك قوله تعالى: } أذهبتم طيباتكم في حياتكم  (أ دخول همزة النقل تصُ 
د، و قياسي في 20الدنيا { الأحقاف/ . و تعدية الفعل اللازم بالهمزة سماعي في مذهب المُبر ِ

 مذهب الأخفش.
تعديته بالتضعيف: تعدية الفعل اللازم بالتضعيف سماعي عند سيبويه و عند غيره قياسي مثال  (ب

تُ الثوب. ي تُ الرجل. و ط هُر  الثوب و ط ه ر   ذلك: ق وِي  الرجل و ق و 
 تعديته بالتضمين. (ت
 يته بالألف الزائدة.تعد (ث

 إلى المفعول به، و هو على ثلاثة أقسام:  هو الفعل الذي يتجاوز الفاعل :الفعل المتعدي(2

كل فعل يطلب مفعولا به واحدا، لا على معنى حرف من  و هو الفعل المتعدي إلى مفعول واحد:أ(      
حروف الجر. و من ذلك أفعال الحواس كلها نحو: أبصرته، شممته، ذقته، لمسته، و سمعته. فكل فعل من 

 هذه الأفعال مفعولا تقتضيه الحاسة مثال ذلك: أبصرت الكتاب، و رأيت الهلال. 

، } لا يذوقون 42، و } يوم يسمعون الصيحة { ق/22قان/جاء في التنزيل: } يوم يرون الملائكة { الفر 

 . 43، } أو لامستم النساء { النساء/56فيها الموت { الدخان/

و يشتمل على نوعين من الأفعال، أحدهما: ما يتعدى إلى مفعولين  الفعل المتعدي إلى مفعولين:ب(    
 أصلهما المبتدأ و الخبر.

 س أصلهما المبتدأ و الخبر.و الثاني: ما يتعدى إلى مفعولين لي

 و هو ما يتعدى إلى مفعولين أصلهما المبتدأ و الخبر النوع الأول:

و يتمثل في ظن و أخواتها، لأنها تدخل على المبتدأ و الخبر فتنصبهما مفعولين، و أفعال هذا النوع     
 .1على قسمين: أفعال القلوب، لقيام معانيها بالقلب، و أفعال التصيير

 و هي أربعة أقسام:  لقلوب:أفعال ا (1
 ما يفيد في الخبر يقينا من أفعال القلوب القسم الأول:      

د " في قوله تعالى: } تجدو  ج   ، 20{ المزمل/ (2)م بهخيراعند الله هو  (1)م بههو هو: "و 

ى" في قول الشاعر:  و "د ر 
و                      ت بطِ   درُِيت  الوفي  العهدِ يا عُر    فإن اغتباطا بالوفاءِ حميدُ.    فاغ 

)م ميتعدى درى بالباء كما في قوله تعالى: } قل لو شاء الله ما تلوته عليهم و ما أدراكو قد 

 .16{ يونس/(2)م بهبه (1به

 .{(2)م به ضالين (1)م بههمفو آباءو "أ ل ف ى" في قوله تعالى: } إنهم أل                

 و "ت ع ل م " في قول الشاعر: 
ها                     ِ رِ.      تعلم شفاء  النفسِ قهر  عدوُ  ك  يُّلِ و الم   فبالغ بلطُ ف  في الت ح 

" يقول الشاعر:                 و كثيرا ما يأتي مفعولاها مقرونا "بأن 

                                                           
 .339-333عد إلى شرح شذور الذهب ص   1



 

 و إلا تضيعها فإنك قاتل      المفعولين()سد مسد ة  ر  أن  للصيد غُ فقلُ تُ تعلم                  

".  القسم الثاني:  ه ب  ع م " و "و  ا" و "ع د " و "ز  ج  " و "ح  ع ل   ما يفيد في الخبر رجحانا و هو "ج 

 {.(2)م بهإناثاالذين هم عباد الرحمان  (1)م بهالملائكةمثال "جعل" قوله تعالى: } و جعلوا 

 :ا" بمعنى ظن  قول الشاعرج  مثال "ح  

ت  بنا يوما ملماتُ         (2)م بهأخا ثقة   (1)م بهأبا عمروقد كنت أحجو                 حتى أل م 

 مثال "عد " قول الشاعر:  

  مِ د  في العُ  ك  المولى شريكُ  ماى      و لكنن في الغِ  (2)م بهك  شريك   (1)م بهىل  و  الم  فلا تعدد          

ع م " قول الشاعر:   مثال "ز 

نِ                      ب  نيِ أبا مالِك              و إلا فه   ه الِك ا (2)م بهأ  ر  م  أ   (1)م بهيفقلت أجِر 

أ ى" و "ع لِم ".رِ ي   القسم الثالث:  د بالوجهين و الغالب كونه لليقين و يشتمل على فعلين "ر 

 قول الشاعر: مثال "رأى"

   رأيت الله أكبر كل شيء        محاولة و أكثرهم جنوحا                        

ن  و   7و6{ المعارج/ اقريب   هو نرا (2)م بهابعيد   (1)م بههُ و جاءت بمعنى الظن في قوله تعالى: } إنهم ي ر 

 متعدية لواحد إذا كانت بصرية كرأيت الهلال و إذا كانت بمعان أخر. "رأى"و قد تأتي 

 مثال "ع لِم " بمعنى تيقن قول الشاعر: 

تُ             ع روفِ فانبعثت       إليك بي واجِفاتُ الشوقِ و الأملِ  (2)م بهل  اذِ الب   (1)م بهك  علِم   الم 

" في قوله تعالى:  تمُُوهُن  مؤمنات  { الممتحنة/و جاء بمعنى "ظ ن   10} فإن  علِم 

". القسم الرابع: ال  " و "خ  سِب  " و "ح   ما يرد بالوجهين و الغالب كونه للرجحان و يضم: "ظ ن 

" قول الشاعر:   مثال "ظن 

د ت  فيمن كان عنها مُع رِد ا                 الِي ا        فع ر   ظننتكُ  إن  ش ب ت  لظى الحربِ ص 

" لليقين في قوله تعالى: } الذين يظُنُّون     46{  البقرة/(2و م به 1)م بهأنهم مُلاقوا رب هِمو "ظن 

سِبُ  " بمعنى ظن  في قوله تعالى } ي ح  سِب  نِياء  الجاهلُ  (1)م بههُممثال "ح   .46من التع فُّف { البقرة/ (2)م بهأغ 

   و تأتي لليقين على قلِ تهِا كما في قول الشاعر )لبيد(:

سِب تُ            ا إذا ما الم   (2)م بهخير  و الجود  (1)م بهالتقُ ىح  ب اح  ءُ أصبح ثاقلِا  تجارة          ر      ر 

" بمعن ال   ى ظن  مثال "خ 



 

ف   (1)م بهكخالأ     ىإن لم تغ ضُضِ الط ر  دِ       (2)م بهذا هو  ج   يسُومُك ما لا يسُتطاع من الو 

  ير:ي  أفعال التص  (2

ذ ، و ت خِذ ، و  و هذه      ، و ات خ  ك  ، و رد ، و ت ر  ع ل  أفعال تستعمل في الدلالة على التحول و تضم: "ج 
 ." ه ب  ، و و  ي ر   ص 

ا{ الفرقان/   23مثال "جعل" قوله تعالى: } فجعلناه هباء  منثور 

 109{ البقرة/(2به)م اكفار  من بعد إيمانكم  (1)م بهمكُ ون دُّ رُ مثال "رد " قوله تعالى: } لو ي  

" قوله تعالى: } و تركنا  ك   99{ الكهف/(2)م بهيموج في بعضيومئذ  (1)م بهبعضهممثال "ت ر 

ذ" قوله تعالى: } و اتخذ الله   135{ النساء/(2)م بهخليلا (1)م بهابراهيممثال "ات خ 

 مثال "ت خِذ " قول الشاعر: 

وا في الحجاز ليعُ جِزُوني        (2ه)م بدليلا (1)م بهغراز  إثرِهمت خِذ تُ            و ف رُّ

" قول الشاعر:  ي ر   مثال "ص 

أ كُول  (2)م بهمثل (1)نائب فاعل:م بهواو ل عِب ت  طي رٌ بهم أبابيل           فصُي رُِ           ف  م   كع ص 

" قول أحدهم } و ه ب   { (2)م بهفدِ اء كالله  (1)م بهيه ب نِ مثال "و 

 الفعل الذي يتعدى إلى مفعولين ليس أصلهما المبتدأ و الخبر.  الثاني:النوع 

 و هذا النوع من الأفعال يطلب مفعولين، يكون الأول منهما فاعلا في المعنى نحو قولنا: 

ا (1)م بهزيد اأعطى محمدٌ   .(2)م بهدرهم 

ا الله و كسا عبدُ   .(2)م بهثوب ا (1)م بهجعفر 

الأول هنا فاعل في الثاني و لما لم يكن المفعولان المبتدأ و الخبر لم يصح الإخبار بثانيهما  و المفعول
 عن الأول فلا يصح أن يقال في المثالين: زيدٌ درهمٌ، و جعفرُ ثوبٌ.

 .1حذف المفعولين في هذا النوع بلا قرينة دالة عليهما، نقول: زيدٌ يعُطِي و ي من ع و يجوز

ى و ما جرى مجراهما. النوع الثالث: ل م  و أ ر   ما يتعدى إلى ثلاثة مفاعيل باب أع 

إذا و  تتعدى إلى مفعولين أصلهما المبتدأ و الخبر، ،ى" من أفعال القلوبأ  " و "ر  م  لِ عرفنا فيما سبق أن "ع  
 دخلت عليهما همزة النقل زيد بسببها مفعول ثالث، وضعه قبل المفعولين نحو قولك: 

تكُ زيد ا مجتهد ا. ل م   أع 

د ق  حقًّا. ي تكُ الص ِ  أر 

س رات  { البقرة/  167و جاء في الكتاب العزيز: } كذلك يرُِيهم الله أعمالهم ح 
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د ث مثال ذلك قول الشاعر:  و مثل ب ر و ح  ب ر و أخ   أرى، ن ب أ و أن ب أ و خ 

 دي إلى غرائب الأشعاره  كاسمها          يُ  ه ةُ فاوالس   ة  ع  ر  زُ  تُ ئ  ب ِ نُ             

 إلى الأول بنفسه و إلى الثاني بحرف الجر. – ما يتعدى إلى مفعولين *

ج، و و يضم هذا النوع الأفعال الآتية: ا    و  ى، و ك ن ى، و د ع ا، و ز  ر، و س م  ت ار، و استغفر، و أ م  خ 
د ق، و ع ي ر، و ه د ى ص 

1 . 

 مثال ذلك قول الشاعر: 

تُ                     ر  كتكُ ذا مال  و ذا ن ش بِ   (2)م بهالخير   (1)م بهكأ م  ت به       فقد ت ر   فافعل ما أمُِر 

هو نحو قوله تعالى: } و اختار موسى  م   155الأعراف/  { (2)م بهرجلا  سبعين  (1)م بهق و 

تُ  ي   { آل عمران/ (2)م بهمريم   (1)م بهها} و إِن يِ سم 

ن ا ج  ا زو  ي دٌ منها وط ر   37الأحزاب/{ (2و1)م بهك ها} فلما قضى ز 

 قال الشاعر: 

    و العملُ  العباد إليه الوجهُ  ذن ب ا لس تُ مُحصِيه        رب   اللهأستغفر            

 ملاحظة:

ه لك، و وزنتُ  ك و شكرتُ لك، و شكرتُ  ك، و نصحتُ هناك أفعال توصف بالتعدي و اللزوم مثل: نصحتُ  
       له.   تُ د  ه، و عد  تُ دله، و عد   تُ و وزن  
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 الفاعل الدرس السادس:

 تعريفه: هو الاسم المرفوع المذكور قبله فعله.

م الفعل أو شبهه عليه كالمصدر و المشتق.  أو هو ما قد ِ

م به أو هو الاسم المرفوع المسند إليه فعل معلوم تام أو شبهه مذكور قبله و دل  على من فعل الفعل أو قا
 ساطعا نورها.نحو: ظهر الحق، طلعت الشمس 

 و نحو: مختلف ألوانه، أفلح الصائب رأيه. و هو على أنواع، ظاهر و مضمر.

نحو قام زيد، و قام الزيدان، و قام الزيدون، و قام الرجال، و قامت هند، ز  الفاعل الظاهر: (أ
 قامت هندان، و قامت هندات، و قام أخوك، و قام غلامي.

أو جمعا أو مذكرا، أو مؤنثا كما في الأمثلة السابقة، و هو  يكون الفاعل اسما ظاهرا، مفردا، أو مثنى
في هذه الحالة لا تلحق فعله علامة التثنية و لا علامة الجمع، و يجري الفعل مع المثنى و الجمع 

 المذكر كما يجري مع المفرد لأن الفعل لا يسند إلا لفعل واحد. مثال ذلك: 

  1ون/قوله تعالى: } قد أفلح المؤمنون { المؤمن

الساكنة أصالة، إذا كان الفعل  لحقت الفعل علامة التأنيث )التاء(وإن كان الفاعل الظاهر اسما مؤنثا 
 فقلبي اليوم متبول    مثال ذلك قول الشاعر: بانت سعادبصورة الماضي 

 وإن كان الفعل مضارعا سبقت الفعل تاء متحركة مثال ذلك: تقوم ليلى.

يكون الفاعل اسما مضمرا، و الضمير نوعان: ضمير متصل، و ضمير  الفاعل المضمر: (ب
 منفصل.

الضمير المتصل: و هو الذي يعتمد على الكلمة و منه ما يقع في موضع نصب أو جر أو *      
ب   ر  ، و تُ رفع. و يعنينا من هذه الضمائر الضمير الذي يأتي في موضع رفع فاعل نحو: ض 

، و ت  ، و ضرب، و ضربتن، و ضربتم، و ضربتماضربو ، تِ ، و ضربت  ، و ضربناضرب
 .ن، و ضربوا، و ضرباضرب

يمكن تلخيصها في تاء الفاعل المتحركة بضم أو بكسر أو بفتح، و "تمُ" الضمير الدال على 
" الدال على جمع الإناث، و "تمُا" الدال على المثنى من الجنسين، و "الواو" في  الجمع، و "تنُ 

ضربن )نون النسوة(، و ألف الاثنين، و الضمير المستتر في ضرب، و  ضربوا، و النون في
.  ضربت 

 فهذه الضمائر لا تأتي إلا في محل رفع فاعل، و حكمها البناء على الرواية مثال ذلك: 
في ضربتُ زيدا ، فالتاء في ضربتُ ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل. و "نا" 

ضربنا : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل. و هكذا مع سائر الضمائر التي 
 سبق ذكرها.

 الرفع على الفاعلية.حكم الفاعل: *        
 ع: * وجوب تأنيث عامل الفاعل في أربعة مواض       

 ( إذا كان الفاعل ضميرا متصلا يعود على مؤنث حقيقي أو مجازي، 1              

   1نحو قوله تعالى: } إذا السماء انشق ت { الانشقاق/

 141} تلك أمة قد خلت { البقرة/و قوله:           



 

 
 إذا كان الفاعل اسما ظاهرا مؤنثا حقيقيا متصلا بفعله نحو:  (2

 العزيز { يوسف. } قالت امرأة -     
 } قالت امرأة عمران { آل عمران. -     
ة و لا تأكل بثدييها " -       " تجوع الحر 

جمع تكسير مؤنث أو ما جمع بألف إذا كان الفاعل ضميرا مستترا يعود على  (3
، أو فرحن.و  تاء نحو: الفواطم، الفاطمات فرحت 
.إذا كان الفاعل عائدا على جمع تكسير مذكر غير  (4  عاقل نحو: الأيام بك ابتهجت 

 * جواز تأنيث الفعل في خمسة مواضع:   

 ( إذا فصل الفاعل الظاهر الحقيقي التأنيث عن عامله بغير إلا و سوي و غير:1          

 .فتاةحضر اليوم فتاة و يصح حضرت اليوم                  

 طلع أو طلعت الشمس.( إذا كان الفاعل ظاهرا مجازي التأنيث نحو: 2          

 إذا كان الفاعل ضمير جمع مكسر عاقل، نحو: التلاميذ اجتهدت و اجتهدوا.( 3          

       اسم جمع أو شبه جمع نحو: جاء/جاءت لمذكر أو لمؤنث أو  ريكستجمع  لإذا كان الفاع (4          

ق/أورقت الشجر.  ر   العلماء، قام/قامت الجواري، حضر/حضرت النساء، و أو 

/نعِ م ت المرأة، بئس/بئست المرأة، ساء/ساءت 5           ( إذا وقع الفاعل المؤنث بعد فعل جامد نحو: نعِ م 

 ى.ل  و  التلميذة سلوكها. و إثبات التاء أ  

 الأصل في الفاعل أن يلي الفعل، و ذلك في مواضع ثلاثة: * رتبة الفاعل:     

 ( إذا كان الفاعل ضميرا متصلا : دخلت القسم، } إن ي نذرت للرحمان صوما { 1            

 إذا كان المفعول محصورا : ما حضر أحد إلا خالدا.  ( 2            

ن يأتيا مضافين إلى ياء المتكلم، أو يأتيا ، كأ( إذا خفي إعراب كل من الفاعل و المفعول3            

 ضربت سُعدى سلمى. -اسمين معتلين بالألف المقصورة : 

 أحضر عمي أبي. -                                       

 * هل يحذف الفاعل؟    

ل من فعله منزلة الجزء نحو قول الرسول عليه الصلاة و السلام: } لا  لا يحذف الفاعل لأنه عمدة و مُنز 
 يزني الزاني و هو مؤمن، و لا يشرب الخمر حين يشربها و هو مؤمن {  

 : يتقد م الفاعل على المفعول وجوبا في ثلاثة مواضع : 1* تقديم المفعول على الفاعل وجوبا  

من عباه  م بهالله  ما" أو "بإلا "؛ نحو قوله تعالى: } إن ما يخشى ( إذا كان الفاعل محصورا "بإن  1          

 . 28العلماءُ { فاطر/
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 إلا  الجميل. م بهى المودةر  عُ لا يزيد  -   

 بهم كإذا كان الفاعل اسما ظاهرا و المفعول ضميرا متصلا، نحو قوله تعالى: } و لسوف يعطي( 2         

 ربك فترضى { الضحى

( إذا اتصل بالفاعل ضمير يعود على المفعول نحو قوله تعالى: } و إذِ ابتلى ابراهيم  ربُّه 3         

 124بكلمات فأتمهن { البقرة/

 تقديم المفعول على الفعل و الفاعل وجوبا: *   

حو قوله تعالى: } فأي  آيات الله ( إذا كان المفعول من الأسماء التي تحتل الصدارة في الكلام، ن1       

 81تنُ كرون {  غافر/

{ فعل و فاعلنعبد م بهإي اكبه الاختصاص نحو قوله تعالى: } ( إذا كان المفعول ضميرا منفصلا مرادا 2       

 5الفاتحة/

ا 3        { فعل و فاعلتقهرفلا  م بهاليتيم( إذا وقع عامل المفعول بعد فاء الجزاء نحو قوله تعالى: } فأم 

 9الضحى/

 

 أسئلة تطبيقية:

 هل يكون الفعل فاعلا ؟ (1
 هل يتقد م الفاعل على الفعل ؟  (2
 أيحُذف المُسن دُ إليه )الفاعل(؟ (3

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 المفعول به الدرس السابع:

 يعد المفعول به و المفعول لأجله و سائر المنصوبات من متممات الجملة. فما المفعول به؟  

 المفعول به: اسم دل  على ما وقع عليه اسم الفاعل نحو:

فالوقوع  قوله تعالى: } لا يحب الله الجهر بالسوء { فالجهر  مفعول به وقع عليه فعل الفاعل لا يحب،      
بالفعل، أو هو الاسم المنصوب الذي يقع به الفعل نحو قوله تعالى: } وورث سليمان بمعنى تعلق المفعول 

 .16داوود { النمل/

 و المفعول نوعان ظاهر و مضمر.

نحو قوله تعالى: } عل م القرآن، خلق الانسان { الرحمان. فالقرآن و الانسان: اسمان  الظاهر: (أ
 ظاهران واقعان مفعولا به للفعل عل م و خلق.

 نوعان متصل و منفصل.مضمر: ال (ب

* المتصل: و هو ما لا يصح الابتداء به، أي لا يقوم بذاته، نحو قوله تعالى: } و لسوف          
يعطيك ربك فترضى { فالكاف في يعطيك ضمير متصل لا يصح الابتداء به و هو واقع مفعولا 

 به.

، كن، ضربكم، ضربكماضرب، كِ ، ضربك  ، ضربنا، ضربينو عددها اثنا عشر و هي: ضرب
 .هن، ضربهم، ضربهما، ضربها، ضربهضرب

 فهذه الضمائر جميعها مبنية متصلة في محل نصب مفعول به.

* المنفصل: و هو ما يصح الابتداء به أي يقوم بذاته نحو قوله تعالى: } إياك نعبد{          
 5الفاتحة/

، إي ا ي اكما، إي اكم، إي اكن، إي اه، إي اها، إي اهما، إي اهم، و كِ، إو عدده اثنا عشر و هي: إي اي، إي انا، إي اك 
 إي اهن.

الناصب الناصب للمفعول به، فعل أو شبهه )مصدر أو مشتق(، و الأصل في ذلك  الناصب للمفعول به:
 أن يكون مذكورا كما في قول الشاعر: وددت تقبيل السيوف لأنها        لمعت كبارق ثغرك المبتسم

أو قوله تعالى: } إي اك نعبد { فإي اك ضمير منفصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به، مقد م 
 وجوبا للاختصاص.

 و تقبيل: مفعول لوددت منصوب به.

 ترتكب أو شبهه وجوبا في المواضع التالية:  يحذف الفعل أنت لا و لا حذف الناصب للمفعول به:

، كل شيء (1   في الأمثال و هو سماعي نحو: "الكلاب على البقر" و تقدير الكلام أرسل  الكلاب 
 و لا شيمة حر.

 و قولك للقادم: أهلا و سهلا: أي جئت أهلا و نزلت مكانا سهلا.
 
 
  



 

 .أقبل الطالب المُجد   -قياسي في النعت المقطوع نحو قولك:  (2
 سلمت على الصديقةِ الوفية .  -                                          
 صليت على محمد الكريم . -                                          

أكرمه. اشتغل الفعل أكرم بنصب الضمير الهاء فانتصب  م بهزيدافي أسلوب الاشتغال نحو:  (3
 زيدا بفعل يفسره الموجود أو لاشتغال أكرم بغيره.

، فانتصب العرب في الاختصاص.في أسلوب الاختصاص نحو (4  : نحن العرب  نكرم الضيف 
ك و في أسلوب التحذير بشرط العطف أو التكرار إذا كان بغير إي ا نحو: النار  النار  / أو رأس   (5

.  السيف 
 في أسلوب الإغراء بشرط العطف أو التكرار نحو:  (6

 في طلب العلم. الاجتهاد   الاجتهاد   -    
 الإخلاص  و الإتقان  في العمل. -    

 ( في أسلوب النداء كما في قول الشاعر: ألا يا سلمى يا دار  مِي ة  على البلى ... 7        

العامل في المفعول به جوازا نحو قوله تعالى: } ماذا أنزل  يحذف  حذف الناصب للمفعول به جوازا:
 . الناصب للخير محذوف جوازا تقديره "أنزل". 30ربكم قالوا خيرا { النحل/

 ، العامل: نتبع مل ة و قد حذف جوازا. 135} بل مل ة ابراهيم حنيفا { البقرة/ -   

  حذف المفعول به:

الأصل في المفعول به أن يذكر لكونه متمما للفائدة، و لكن قد يحذف مثلما حذف العمدة الفعل أو الفاعل، 
لأن الحذف لا يكون إلا ضرورة بلاغية أو للاتساع أو الايجاز و هلم  جرا، و هذه بعض الأمثلة نبين فيها 

ا أنزلنا عليك القرآن لتشقى، إلا قال تعالى: } م رؤوس الآيات أو للإيجاز.حذف المفعول إما لتناسب 
تذكرة لمن يخشى { طه/ ، فيخشى يتعدى إلى المفعول به بنفسه، و حذف المفعول في الآية لتناسب 

 رؤوس الآيات أي لمناسبة يخشى لتشقى.

و كذا في قوله تعالى: } و الضحى و الليل إذا سجا، ما ود عك ربك و ما قلى {، حذف المفعول من قلا 
 لسجا.  لمناسبتها

ِ ارجعون لعلي أعمل صالحا {، حذفت الياء للإيجاز لأن أرجع  و الحذف للإيجاز في قوله تعالى: } رب 
 يتعدى إلى المفعول.

 أمثلة قرآنية عن حذف المفعول: 

 .م بههعون، تد72الصافات/ قال تعالى: } قال هل يسمعونكم إذ تدعون { -    

ون { قال تعالى -     ون، 37الصافات/: } أو ينفعونكم أو يضر   .م بهكميضر 

 .م بههيفعلون ،47الصافات/قالوا بل وجدنا آباءنا كذلك يفعلون {  : }قال تعالى -    

 .ي، يهدين79الصافات/قال الذي خلقني فهو يهدين {  : }قال تعالى -    

 . ي، يشفين80الصافات/إذا مرضت فهو يشفين {  و: } قال تعالى -    

 .ي، يحيين18الصافات/و الذي يمُيتني ثم يحيين {  : }قال تعالى -     


